

DIONNE, Gérard, ptre, *La situation de l'Eglise en Amérique latine — Amérique latine et prêtres séculiers canadiens.* — Pars dissertationis ad lauream in facultate iuris canonici apud Pontificium Ahtenaeum « Angelicum » de Urbe. « Pontificia Studiorum Universitas A S. Thoma AQ. in Urbe », Edmundston, Canada, 1965. 99 p. Présentation de Pierre Goyette, p.m.é. Table des matières, bibliographie, introduction.

Lionel Groulx, ptre

Volume 20, Number 2, septembre 1966

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302579ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302579ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Groulx, L. (1966). Review of [DIONNE, Gérard, ptre, *La situation de l'Eglise en Amérique latine — Amérique latine et prêtres séculiers canadiens.* — Pars dissertationis ad lauream in facultate iuris canonici apud Pontificium Ahtenaeum « Angelicum » de Urbe. « Pontificia Studiorum Universitas A S. Thoma AQ. in Urbe », Edmundston, Canada, 1965. 99 p. Présentation de Pierre Goyette, p.m.é. Table des matières, bibliographie, introduction.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 20(2), 315–316.
<https://doi.org/10.7202/302579ar>

DIONNE, Gérard, ptre, *La situation de l'Eglise en Amérique latine — Amérique latine et prêtres séculiers canadiens.* — Pars dissertationis ad lauream in facultate iuris canonici apud Pontificium Ahtenaeum "Angelicum" de Urbe. "Pontificia Studiorum Universitas A S. Thoma A.Q. in Urbe", Edmundston, Canada, 1965. 99 pages. Présentation de Pierre Goyette, p.m.é. Table des matières, bibliographie, introduction.

Cette large brochure est une thèse en droit canonique présentée à l'Angelicum de Rome. Nous n'insisterons point sur l'importance de cette étude. Qui peut se désintéresser aujourd'hui de l'avenir en gestation dans l'immense moitié méridionale du continent américain ? De ce qui se passe au sud du Rio Grande peut dépendre l'avenir de tout l'ensemble du continent américain. Ce que l'on appelle l'Amérique latine prend figure de plus en plus de l'une des parties du monde les plus effervescentes. Un destin s'y joue dont les grands prophètes ne peuvent prévoir l'issue. Y penchera-t-on à gauche ou à droite ? Cette Amérique sera-t-elle communiste ou sainement réformiste ? Parviendra-t-elle à combler l'abîme entre ses classes possédantes encore renfrognées dans leur égoïsme, et son innombrable peuple de miséreux de la misère noire ? Ou encore sera-t-elle catholique ou athée ? Un combat tragique est engagé. L'auteur nous décrit ce combat avec de sûres statistiques et des renseignements précis. Les prises du communisme sur la masse des miséreux se révèle puissante. C'est par milliers que des jeunes gens de cette Amérique vont s'entraîner à la tactique révolutionnaire dans les écoles de Moscou ou de Pékin. Castro fait école. Avec un aveuglement et une opiniâtreté incroyables, les grands possédants se cramponnent à leurs privilèges, s'opposent farouchement à toute réforme. Pour résister à ces forces adverses, l'Eglise ne dispose encore que de modestes moyens. L'Amérique espagnole, portugaise ou française, manque effroyablement de clergé. L'abbé Dionne nous dit les causes de cette misère, causes dont plusieurs, dans le moment, paraissent insurmontables malgré l'éveil et l'héroïque volonté de quelques évêques. Un seul espoir demeure : le secours des clergés étrangers. Plusieurs de ces clergés ont répondu à l'appel des Pontifes romains. Le Canada français y est allé généreusement. L'auteur décrit très exactement les œuvres accomplies. Et puisqu'il est canoniste, il nous apprend aussi quelle situation juridique est faite à ces prêtres ou religieux étrangers qui vont travailler là-bas.

Nous ne saurions trop vanter la valeur documentaire de cet ouvrage. Tous ceux-là qui s'intéressent à l'avenir — et pas seulement catholique — de l'Amérique latine, trouveront là la documentation peut-être la plus précise jamais fournie sur le sujet.

LIONEL GROULX, prêtre